

Le premier groupe du Gospel Trail

ÉDITORIAL



Gérard Blais
Directeur du CBH



Har'el = Montagne du Seigneur

CENTRE BIBLIQUE HAR'EL
Campus Notre-Dame-de-Foy
5000, rue Clément-Lockquell
St-Augustin-de-Desmaures (QC)
Canada G3A 1B3

Tél.: (418) 872-8242 (Poste 1460)
S.F. 1-800-463-8041 (Poste 1460)
Courriel : blaisg@cndf.qc.ca

Bureau du CBH :
Résidence Marianiste
5020, rue Clément-Lockquell

Le CBH a été fondé en 1991

BULLETIN HAR'EL
Janvier, Avril, Juillet, Octobre

ABONNEMENT
Contribution volontaire

ISSN 1705-2610



La mission du CBH
consiste à promouvoir
la connaissance de la Bible
en interprétant l'héritage chrétien
à la lumière du judaïsme.



DÉPART DU SENTIER (MONT DU PRÉCIPICE - NAZARETH)
GOSPEL TRAIL : 22 AVRIL AU 07 MAI 2017
MARCHE DE NAZARETH JUSQU'À CAPHARNAÛM



Lina DUBOIS
Mario COUTURE
Daniel CROWE
Édith FRÉCHETTE
Michelle HÉTU
Hélène L'HEUREUX
Johanne PLANTE



ARRIVÉE DU GROUPE À CAPHARNAÛM
ACCOMPAGNATRICE: LINA DUBOIS

Gospel Trail

Par Gérard BLAIS

Tel Jules César, nous pouvons dire : « Veni, vidi, vici. » « Je suis venu, j'ai vu, j'ai vaincu ! » Oui, les sept pèlerins du premier *Gospel Trail* ont bellement relevé le défi sous la responsabilité de Lina Dubois et tout le groupe est rentré d'Israël entièrement satisfait. Ce fut un test important pour le Centre Biblique, une expérience qui augure bien pour l'avenir. Car avenir il y aura. En effet, le deuxième groupe partira à l'automne : du 28 octobre au 12 novembre 2017.

Que signifie organiser un Gospel Trail ? C'est d'abord bien connaître tous les détails du sentier des Évangiles; cela suppose la capacité de conseiller les pèlerins en ce qui regarde l'organisation matérielle et posséder une excellente connaissance biblique. Ajoutons encore une bonne santé, de la débrouillardise, une bonne dose de psychologie et de confiance, et enfin la connaissance de l'anglais et de l'hébreu ou de l'arabe, car le sentier traverse des villages israéliens et palestiniens. Cette marche du « Gospel Trail » représente une expérience humaine et spirituelle unique et sécuritaire en Galilée. Avis aux intéressés !

Éphémérides

Lina DUBOIS

Jour 1 : Départ

Samedi 22 avril 2017: Vol : Montréal -Toronto -Tel Aviv (Air Canada).

Jour 2 : Tel Aviv

Dimanche 23 avril 2017 :

Sommes arrivés à Tel Aviv sans problème et à l'heure (11 hres vol). Le groupe est formidable. Promenade le long de la Méditerranée et visite du Independence Hall où tout a commencé en 1948.

Jour 3 : Nazareth

Lundi 24 avril 2017 : Tel Aviv – Nazareth (autobus - sherout). Visite de la Basilique de l'Annonciation et du Centre International Marie de Nazareth. Lecture biblique et temps de méditation.

Jour 4 : Marche Nazareth - Mont Thabor

Mardi 25 avril 2017

Première bonne journée de marche entre Nazareth et le mont Thabor en traversant deux gros villages: Iksal et Deburiya (village de Déborah) sous un soleil rutilant ! Comme il faisait chaud sur l'heure du midi, nous cherchions un jardin ombragé au cœur d'Iksal... Nous avons sonné à une maison arabe et la dame (avec qui la seule conversation possible avec nous était en hébreu) a gentiment accepté de nous accueillir dans son jardin, nous offrant des jus frais, dattes, etc. Une hospitalité inconditionnelle émouvante. Une vraie bénédiction pour nous qui avions l'impression de vivre l'Évangile en direct.

Jour 5 : Tsippori - Mashaad - Cana

Mercredi : 26 avril 2017

Encore une excellente journée. Avons marché environ 9km entre Tsippori et Cana. Avons été reçu pour dîner au domicile d'un couple musulman absolument charmant: Kasali, Ali et leurs enfants. Une fois encore, seul l'hébreu nous permettait d'entrer en contact. Je traduisais pour le groupe. Marche jusqu'à Cana. Logement au Cana Guest House. Couple propriétaire palestinien chrétien extrêmement gentil et accueillant. Visite de l'église *Wedding church* où il y avait un triple mariage de Philippins !

Jour 6 : Cana - Golani Junction - Moshav Arbel

Jeudi 27 avril 2017

Avant de quitter Cana, renouvellement des engagements de nos deux couples devant la Wedding Church ! Bénédiction des mains et lecture de Tobie 8, 4-8. Marche de Cana à Golani Junction (15 km) où une crème glacée fut la bienvenue ! Départ vers le moshav Arbel où nous logions (Arbel Guest House Shavit Family). Auberge magnifique tenue par une famille fort sympathique. Nourriture particulièrement bonne et relevée, digne des plus grands restaurants !

Jour 7 : Moshav Arbel - Arbel Cliff - Magdala Center - Tibériade

Vendredi 28 avril 2017

Ce matin, après le petit déjeuner copieux du moshav, baignade dans la piscine et prières. Explications sur le fonctionnement du kibboutz - moshav. Belle solidarité dans le groupe. Depuis notre arrivée, séjour surtout dans le monde arabe mais aujourd'hui, nous entrons dans le monde juif et demain jusqu'à dimanche, nous serons en milieu chrétien ! Midi : sommet du mont Arbel. Un paysage devant le Lac à couper le souffle. Séance de photos puis une heure de méditation personnelle. Repas à l'entrée du Park Arbel puis départ vers *Magdala Center* et taxi pour rentrer à Tibériade à l'auberge L'Oasis de la communauté de l'Emmanuel. Ce soir, rituel du Shabbat avec bénédiction sur le vin (*Kiddoush*) et le pain *Hallah*. Repas communautaire et échanges sur le sens du Shabbat dans la tradition juive.

Jour 8 : Tibériade - Mont des Béatitudes - Capharnaüm

Shabbat 29 avril 2017

Visite du mont des Béatitudes, puis descente à pied à travers les champs longeant de nombreuses bananeraies et surplombant le Lac. Visite de Capharnaüm et de la Chapelle de la primauté de Pierre. 34 degrés. Baignade dans le Lac. Comme c'était Shabbat, un Père franciscain fort gentil nous a reconduits à la Communauté de l'Emmanuel, car il n'y avait plus de transport public. Nous trouvons vraiment des anges partout ici. *Celui qui ne croit pas aux miracles dans ce pays... n'est pas réaliste !* (Ben Gourion) Ce soir, nous sommes allés manger le poisson de saint Pierre au Big Ben restaurant !

Jour 9 : Tibériade - Tabga - Kinneret (Yardenit - Jourdain)

Dimanche 30 avril 2017

Avons un peu moins marché - environ 6 km. Ce matin, célébration en anglais très bien animée par une jeune communauté à la paroisse St-Pierre. Visite de Tabga (multiplication des pains), musée de la barque à Guinossar et tour de bateau sur le Lac. Avons lu quelques textes bibliques (tempête apaisée, etc.) puis temps de silence pour se laisser imprégner par l'atmosphère unique de ce lieu. En après-midi, Yardenit sur les bords du Jourdain. Renouvellement des promesses du baptême.

Jour 10 : Jérusalem (installation et marche dans la ville)

Lundi 01 mai 2017

Départ pour Jérusalem et arrivée vers 11h00. Surprise : l'auberge réservée ne prenait pas de groupe de plus de 5 personnes... mais on avait oublié d'aviser ! On nous a donc relocalisés dans un hôtel tout près pour le même prix ! Promenade dans la ville, Porte de Jaffa et souk arabe. Ce soir commence la fête de l'Indépendance d'Israël et il y a beaucoup d'animation partout !



SOUPER FAMILIAL AU CANA GUEST HOUSE



EN DIRECTION DU MONT ARBEL



DEPUIS LE MONT DES BÉATITUDES VERS LE LAC



REGARD SUR JÉRUSALEM DEPUIS YAD VASHEM

Informations

Éphémérides

Jour 11 : Jérusalem (Mont des Oliviers et Bethléhem)

Mardi 02 mai 2017

Tout le monde va bien et je bénis le Ciel que personne ne soit malade malgré que la fatigue ressentie un peu pour certains. Avons marché ce matin jusqu'à la Porte de Damas et pris un taxi pour nous rendre au tout en haut du Mont des Oliviers. Arrêt inévitable au belvédère d'où on peut prendre de magnifiques photos de Jérusalem. Visite de la chapelle de l'Ascension puis l'église Éléona du Pater Noster + Notre Père en plusieurs langues dans le magnifique jardin des Oliviers. En longeant l'immense cimetière juif dans la descente du Mont des Oliviers, explications sur les coutumes funéraires juives et la symbolique de la vallée de Josaphat. Après-midi à Bethléhem (Basilique de la Nativité).

Jour 12 : Jérusalem (Vieille Ville et Lieux saints chrétiens)

Mercredi 03 mai 2017

Avons passé pratiquement toute la journée dans la Vieille Ville pour une marche d'environ 12 km. Visite de la Custodie avec l'Eglise St-Sauveur, le St-Sépulcre, Salman souvenirs - un des derniers marchands chrétiens du souk arabe, le Muristan (début de l'Ordre de Malte), dîner dans le souk, Ecce Homo, la Flagellation avec une nouvelle présentation filmée de l'histoire de Jérusalem, église Sainte-Anne, piscine probatique, Kotel (Mur), Cardo, quartier Juif et... retour par la porte de Jaffa. En quittant l'église Ste-Anne pour nous rendre au Kotel, un jeune soldat nous a indiqué une promenade qui longe les murs extérieurs de la ville, à l'intérieur du cimetière musulman devant la Porte Dorée ! Ça nous amène directement à l'entrée du Kotel avec une vue exceptionnelle sur le Mont des Oliviers. Pour ma 17ème visite en Israël, une belle découverte.

Jour 13 : Jérusalem (Massada, Qumrân, Jéricho et Mer Morte et Jéricho)

Jeudi 04 mai 2017

Visite aujourd'hui de Massada, Qumrân, Jéricho et Mer Morte sous un beau 34 degrés ! Baignade à la Mer Morte à la *Kylya beach*, une belle plage très fréquentée. Après la baignade, direction Jéricho.

Jour 14 : Jérusalem (Yad Vashem, quartier arménien, Cénacle, Dormition)

Vendredi 05 mai 2017

Avons expérimenté le tramway tout récent pour nous rendre aller-retour à Yad Vashem, le mémorial de l'Holocauste à Jérusalem. Visite touchante qui nous laisse sans voix. Spécialement le mémorial des enfants. Location d'audio-guides en français. Visite plus longue que prévue, nous avons dîné sur place. Au retour, marche dans le quartier arménien, la Porte de Sion, le Cénacle et la Dormition.

Jour 15 : Jérusalem (Shabbat, synagogue et promenade libre)

Shabbat 06 mai 2017

À Jérusalem, agréable température: environ 24 aujourd'hui. Avant-midi consacrée à l'office de Shabbat à la Grande Synagogue de Jérusalem. Explication de la liturgie juive. Journée libre de promenade et d'achats de fin de voyage dans le souk ! 20h00 : souper d'adieu au restaurant-bar Le Focaccia !

Jour 16 : Jérusalem - Tel Aviv - Toronto - Montréal

Dimanche 07 mai 2017

La navette spéciale pour l'aéroport - Neshar Taxi - est arrivée à l'hôtel à 06h55 et nous l'attendions sur le bord de la rue ! Un *shuttle* tout neuf... Aucun problème à l'aéroport. Départ avec Air Canada pour Toronto puis Montréal. La marche du Gospel prend fin... mais se continue désormais dans notre cœur et notre mémoire.



Shalom ! Salaam ! L'an prochain à Jérusalem !

Gospel Trail

Automne 2017 : 28 octobre au 12 novembre 2017

Printemps 2018 : 21 avril au 06 mai 2018

Nombre limité à 9 personnes

Prix : 3 950 \$; Étudiants : 3 500 \$

Contactez : Lina DUBOIS : duboislina9@gmail.com



Chronique Hébraïca

N° 12

Lina Dubois



La montée des pieds pèlerins



Au retour de cette marche singulière en Galilée, un terme s'impose naturellement à l'étude dans cette chronique : le **pèlerinage**. Nous avons marché des kilomètres par jour dans les pas de ceux et celles qui nous ont précédés depuis 2 000 ans et dont parlent en particulier les Évangiles. Tantôt dans les champs, tantôt sur les routes ou sur les pavés, souvent parmi les ronces, quelquefois le long des champs d'orge mûr, au détour de coquelicots inattendus, dans la fraîcheur du matin ou l'ardeur d'un soleil de plomb, mais toujours nous marchions... attirés par un nouveau lieu saint, un nouveau contact, et surgissait en nous, comme un refrain quotidien, ce : « Où allons-nous ? » et surtout... pourquoi allons-nous ? Chaque visite et chaque rencontre nous faisant prendre conscience de notre état précaire de pèlerins, nous avançons tout de même avec confiance, un pas à la fois, vers une montée tout autant physique qu'intérieure qui nous conduisit jusqu'à... Jérusalem.

Dès le premier jour, constatant la lourdeur de nos havresacs, une phrase des Évangiles nous revint vite en mémoire lorsque Jésus envoya les Douze en mission (cf. Marc 6, 7-13) : « *Il leur prescrivit de ne rien prendre pour la route, sauf un bâton et des sandales ; pas de pain, pas de sac, pas de monnaie, pas de vêtement de rechange ! Quand vous aurez trouvé l'hospitalité dans une maison, restez-y jusqu'à votre départ.* » Jésus voyageait léger, à n'en pas douter. Un idéal vers lequel nous tendions un peu plus chaque jour... en nous délestant de l'accessoire.

Ces dernières semaines, le peuple juif célébrait deux fêtes importantes de son calendrier liturgique : *Pessah* (Pâque) et *Shavuot* (Pentecôte). À l'époque du Temple, c'est à Jérusalem que l'on venait célébrer ces fêtes dites « de pèlerinage ». En hébreu, le mot **pèlerinage** se dit « *aliyah la-regel* » et désigne la « **montée à pied** ». En hébreu moderne, l'*aliyah* réfère, pour un Juif, au fait d'immigrer en Israël et, symboliquement, de « monter » à Jérusalem (800 m d'altitude). Au contraire, le fait pour un Juif d'émigrer hors de la Terre d'Israël, est appelé *Yerida* « descente ». Au temps de la Bible, à l'époque des fêtes de pèlerinage, les Juifs marchaient des centaines de kilomètres à pied (*regel*) depuis tout le pays et au-delà pour atteindre la Terre d'Israël. Une fois arrivés, il leur fallait aussi grimper la montée (*aliyah*) abrupte des collines pour arriver jusqu'à Jérusalem.

Pèleriner en Terre Sainte et « monter » à Jérusalem n'est jamais qu'une marche physique. L'expérience nous renvoie à une autre dimension plus intérieure impliquant une ascension spirituelle (*aliyah*) vers quelque chose de plus grand que soi et qui nous fait sans cesse y revenir : la découverte de ses propres racines. Le pèlerinage (*aliyah la-regel*), c'est le tracé du chemin de Dieu dans le corps de l'humanité en marche. La Bible, riche de l'expérience d'un peuple marcheur et nomade, nous incite à se faire pèlerins car c'est dans la marche que se fait la recherche de Dieu. Lorsque vous arrivez enfin au Temple, vous n'êtes plus des étrangers; vous êtes à la maison.

« *Quelle joie quand on m'a dit : Nous irons à la maison du Seigneur ! Maintenant notre marche prend fin devant tes portes, Jérusalem ! C'est là que montent les tribus du Seigneur, là qu'Israël doit rendre grâce au nom du Seigneur.* » (Ps. 122)

Centre Biblique en photos

Un cadeau somptueux de Jean-Claude FILTEAU



Le 24 avril 2017, le Centre Biblique Har'el recevait un cadeau somptueux de la part de Jean-Claude FILTEAU, professeur émérite de géographie biblique à la faculté de théologie et des sciences religieuses de l'Université Laval. Déclinons:

- 1) Une photo satellite d'Israël et de ses voisins immédiats, mesurant 4 mètres par un mètre. Une collection de diapositives du Moyen-Orient fait partie de cet ensemble.
- 2) Un plan en relief de Jérusalem de 36' x 36'. Quinze modules architecturaux permettant de reconstituer trois millénaires d'histoire de la Vieille Ville.
- 3) Cinq maquettes de l'histoire du Saint-Sépulcre. (28"x17")
 - Le calvaire vers l'an 30
 - Le forum d'Aelia Capitolina (150)
 - La basilique de Constantin (335)
 - Constantin Monomachos (1048)
 - Basilique des Croisés (1149)



JEAN-CLAUDE FILTEAU et nos déménageurs !
Gauche : François CARON (ODM)
Droite : Yves BEAUDIN (CA - CBH)



Jean-Claude FILTEAU
Gérard BLAIS



Seder Pascal
Lydia-Myriam PARRES



LINA DUBOIS
Mémorial Ordre de Malte à Jérusalem



DE ST-MALACHIE AU GOSPEL TRAIL
Hélène L'HEUREUX & Édith FRÉCHETTE



Seder Pascal à St-Nicolas le 05 avril 2017
Andrée BÉLANGER & Bertrand FOURNIER,
Lina DUBOIS, Danielle PÉRUSSE-GRAVEL



Conseil d'administration du CBH
Mardi 05 septembre 2017 à 19 h 00

Donateurs

Anonyme, Abbé Benoît Boily, Adrienne Lepage, Agathe Lavoie, Alain Malenfant, Alexandra Simoneau, Alouardes Amédée, Alphonse Rheault, André Blais, André Doucet, André-Côme Lemay, Anita Lepage (Srs Charité), Augustines de la Miséricorde - Qc, Benoît Guoin, Bruno Bérubé, Carmélites (Mtl), Carmen Chouinard, Céline Blanchet, Claire B. Martin, Claire-Hélène Veilleux, Colette Fournier, Denise Forest, Denise Girard, Émilien Leblanc (Pères St-S), Fabien Caron, Villa des Jeunes (FEC), Florent Gaudreault (FEC), Floriane Blais, François Côté, Françoise Méthot, Françoise Tremblay, Gabriel Laroche, Gaétan Guoin, Gaston Baril, Gaston Bernier, Georges Blais, Georges Bohn, Georges Christman, Georgette Blais, Gérard B-Martin, Gilbert Caron, Gilles Drolet, Gilles Lafleur, Gisèle Binet, Grazyna Kieller, Guy Brousse, Herman Giguère, Irène Bonenfant, Jacques Roberge (Grand Séminaire de Québec), Janine Gingras, Jean Beauchamp, Jean Grou, Jean-Guy Breton, Jean-Guy Legault, Jean-Marie Blouin, Jeanne Desrochers, Jean-Pierre Gauvreau, Jean-Serge Paradis, Jules Masse, Laval Bolduc, Léonce E. Roy, Léo-Paul Bordeleau, Lionel Potvin (FEC), Lise Pronovost, Louise Cloutier, Louise Crevier-Letendre, Louise Massé, Lucien Desbiens, Lyne Larose, Magella Grenier, Marc Bouchard (abbé), Marc Larouche, Mgr Marc Pelchat, Marcel Bouchard, Marcel Dion, Marco Morin, Marguerite Tremblay, Marguerite Vandal, Mariette Lacasse, Michel Grenier, Michel Stein, Nicole Beaulieu, Nicole Bruneau, Nicole Girard, Patrick Mahoney, Pauline Proteau, Philippe Poulin, Pierre Lefebvre, Pierre Lessard, Pierre Samsou, Pierrette Dion, Réjean Dion, Réna Desbiens, René Albert (FSC), Richard Giroux, Robert St-Hilaire, Roger Audet, Servantes St-Cœur de Marie (1), Servantes St-Cœur de Marie (2), Sœurs St-Joseph-St-Vallier, s. Suzanne Cayer, Thérèse Massé, Thérèse Ouellet, Véronique Lacroix, Yolande Mamelle, Yves Abran, Yves Beaudin, Yvon Poitras.

UN IMMENSE MERCI !
Caractères gras : Club des 100 \$
Période : Du 25 mars au 05 juin 2017